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Introduction 

Il est l’heure de faire le bilan de cette année 
2022, enfin débarrassée des restrictions 
liées au Covid-19 et de toutes ses 
conséquences. Une année à nouveau 
« normale » au niveau de la situation 
sanitaire et en ce qui concerne 
l’organisation de nos manifestations 
habituelles. Cela a été une délivrance pour 
tout le monde et c’est avec enthousiasme 
que le public et les participants à toutes les 
épreuves d’élevage, de sport et de loisirs se 
sont retrouvés. L’année 2022 a en 
revanche été une année plutôt hors normes 

en ce qui concerne la vie de la Fédération en général. D’une part, le projet de révision 
de l’ordonnance sur l’élevage qui mettait en danger les primes de maintien de la race 
nous a donné beaucoup de pain sur la planche. D’autre part, le projet d’apport de sang 
étranger a également impliqué un certain investissement. Afin de communiquer au 
mieux sur ces deux thèmes principaux, cinq séances d’information ont été organisées 
en automne dans différentes régions de Suisse. Un nouveau défi a été lancé pour le 
National FM dont le concept a été revu avec une manifestation étendue sur quatre 
jours et organisée sur les territoires du Haras national exclusivement. Et enfin, en 
décembre, le Président de la FSFM Albert Rösti a été élu Conseiller fédéral. En réalité, 
il faut bien l’admettre, l’année 2022 a été une année extraordinaire pour la FSFM ! 
Comme d’habitude, vous trouverez à la fin de ce rapport les différentes données 
statistiques liées aux effectifs de chevaux FM actualisées au 31.12.2022. 

Thèmes et sujets traités par la gérance en 2022 

 

Personnel de la gérance 

Suite au départ de Françoise Oberson en septembre 2022, la FSFM a engagé 
définitivement Sonja Studer qui s’occupe de diverses tâches administratives au sein 
de la gérance. Elle est plus particulièrement responsable pour la rédaction du 
Magazine FM et renforce l’équipe de la gérance à satisfaction. 
 

Contributions pour la préservation de la race des Franches-Montagnes : 
révision de l’ordonnance sur l’élevage 

En 2022, l’Office fédéral de l’agriculture (OFAG) a mis en consultation un projet de 
révision de l’ordonnance sur l’élevage, visant à octroyer des contributions pour la 
préservation de toutes les races indigènes suisses d’animaux de rente, toutes espèces 
confondues. Ce dossier est sans conteste celui qui a le plus occupé la Fédération tout 
au long de l’année 2022. Il a fallu se battre pour conserver ces contributions si 
précieuses pour les éleveurs et pour l’encouragement de la race FM. 

Dans mon rapport 2021, alors que l’avenir de ces primes d’élevage était incertain, 
j’avais écrit : « La FSFM a l’espoir qu’ensemble, nous y arriverons ! ». Une année plus 
tard, c’est avec soulagement, satisfaction et un peu de fierté que je peux écrire : 
Ensemble, nous y sommes arrivés ! 



En effet, nous avions appelé tous les acteurs de la branche à s’unir afin de contrer les 
menaces qui pesaient sur la race FM, soit une forte diminution du montant et des 
ayants-droits de la prime de maintien de la race pour les juments suitées. Une 
incroyable mobilisation a eu lieu : les syndicats, les éleveurs, les autres organisations 
d’élevage (chevalin ou autre) de Suisse, certains organismes cantonaux, diverses 
associations, et j’en oublie certainement. De l’aveu de l’OFAG, un nombre 
impressionnant de prises de position sur ce sujet lui est parvenu. L’importance de la 
dernière race chevaline d’origine suisse, élément incontournable du patrimoine, et la 
nécessité de la préserver ont été reconnues par la Confédération. Je profite ainsi de 
ce rapport pour dire un énorme MERCI à toutes les personnes qui se sont alliées à 
nous dans ce combat. Au nom de la FSFM et en mon nom personnel, je vous adresse 
toute ma sincère reconnaissance. L’union fait la force, nous en avons eu l’admirable 
démonstration. 

Le 2 mai 2022, la prise de position officielle de la FSFM a été remise en mains propres 
au Directeur de l’OFAG, M. Christian Hofer. Pour ce faire, une délégation de la FSFM 
s’est rendue au siège de l’OFAG grâce à un cortège composé d’un attelage à quatre 
chevaux et de six cavaliers. Une magnifique image du cheval FM a été donnée ce jour-
là et l’OFAG a apprécié notre démarche pacifiste. 

Notre succès a donc été de parvenir à sauvegarder le montant de la prime à CHF 500.- 
par jument suitée et à convaincre la Confédération que tous les chevaux FM 
enregistrés au Studbook sont de race pure franches-montagnes, indépendamment du 
taux de sang étranger inscrit sur le passeport. La seule nouvelle condition qui sera un 
obstacle à l’obtention de la prime est le taux de consanguinité du poulain dont la limite 
maximale est fixée à 10%. La FSFM rappelle qu’il est important de lutter contre la 
consanguinité et que le taux moyen de celle-ci dans la race FM est de 7%. En 
conséquence, cette condition permettra de sensibiliser les éleveurs à ce sujets en les 
incitant à effectuer des accouplements peu consanguins. 
 

Projet d’apport de sang étranger 

Lors de l’Assemblée des délégués du 6 juillet 2021, les délégués ont accepté qu’un 
programme de croisement complet et détaillé soit élaboré dans un délai de deux ans. 
Le mandat a été confié au comité, puis à la commission d’élevage par ce dernier. Un 
groupe de travail a été mis sur pied pour mener ce projet. 

Au printemps 2022, le projet de révision de l’ordonnance sur l’élevage a été mis en 
consultation, prévoyant une forte réduction des primes d’élevage en raison des 
nouvelles conditions posées, en particulier celle du taux de sang étranger de maximum 
12,5% chez le poulain et chez ses parents. Heureusement, une solution a pu être 
trouvée en ce sens que la Confédération a accepté de reconnaître que tous les 
chevaux FM enregistrés dans le Studbook depuis 1999 (fermeture du Studbook en 
1997) sont de race pure 100% franches-montagnes. 

La FSFM s’est donc trouvée dans une situation où la Confédération acceptait, après 
de longues négociations, de reconnaître la pureté de la race FM en tant que race 
d’origine suisse et, à ce titre, de maintenir le soutien fédéral alors que, parallèlement, 
un projet d’apport de sang étranger dans la race était en cours d’élaboration. Les 
primes de maintien de la race étant destinées à soutenir les races pures d'origine 
suisse, le projet d'apport de sang étranger allait à l'encontre des aspirations de l'OFAG. 
C'est pourquoi nous n’aurions reçu aucun soutien financier de la part de la 
Confédération ou du Haras national suisse pour la réalisation de ce projet et le risque 
aurait été pris de perdre notre reconnaissance en tant que race suisse. 



Au vu de cette situation, le 17 octobre 2022, une Assemblée des délégués 
extraordinaire a été convoquée afin de prendre une décision quant à cette situation 
ambivalente. 

En raison des différents risques pour notre race, en particulier celui de perdre le statut 
de race suisse, de perdre la confiance de la Confédération envers notre race et de 
perdre les primes de maintien de la race, les délégués ont pris la décision de ne pas 
poursuivre le projet d’apport de sang étranger et d’y mettre un terme définitivement. 

Cela étant, la commission d'élevage a pour mission de préserver la diversité génétique 
dans notre race et doit s'efforcer de travailler et de développer des projets pour 
atteindre cet objectif, ainsi que pour lutter contre la consanguinité. 
 

Séances d’information et Assemblée des délégués extraordinaire 

Au vu de la problématique des primes d’élevage et de celle du projet d’apport de sang 
étranger, la FSFM a décidé de mettre en place des séances d’information destinées 
aux éleveurs, aux utilisateurs et aux amis du cheval de la race des Franches-
Montagnes. Dans une volonté de bonne communication de la Fédération avec la base, 
la FSFM a souhaité être en mesure de pouvoir l’informer des dernières nouvelles et 
actualités autour du cheval FM et de la Fédération. Cela est important car ce sont eux 
qui font vivre le cheval FM et la proximité entre la FSFM et ses membres est 
essentielle. Par ailleurs, dans l’optique de l’Assemblée des délégués extraordinaire, 
diverses informations importantes ont été communiquées. Ces séances d’information 
ont eu lieu le 26 septembre à Berne, le 4 octobre à Jonschwil, le 6 octobre à Granges-
Paccot, le 7 octobre à Balsthal et le 12 octobre à Glovelier. Le président et la gérante 
de la FSFM, accompagnés du président de la commission d’élevage Martin Stegmann 
et des vice-présidents (François Lachat en Romandie et Christoph Haefeli en Suisse 
alémanique), ont ainsi échangé avec les quelques centaines de personnes qui se sont 
rendues à ces séances. 

L’Assemblée des délégués extraordinaire a eu lieu le 17 octobre 2022 à Schönbühl, 
principalement pour voter sur le projet d’apport de sang étranger. 124 délégués étaient 
présents et ont accepté à une très large majorité la proposition du comité de ne pas 
poursuivre le projet d’apport de sang étranger. 
 

Manifestations et expositions en Suisse et à l’étranger 

La Sélection nationale des étalons à Glovelier a été organisée dans des conditions 
presque normales, avec toutefois encore quelques restrictions liées à la pandémie de 
Covid-19. Il fallait être titulaire d’un certificat Covid afin de pouvoir assister en 
présentiel à la manifestation. Mais la FSFM a, comme en 2021, proposé la diffusion 
en direct, sur Youtube, grâce à la collaboration d’Equimage, du passage devant la 
commission de tous les prétendants. 

Le Test en station 2022 s’est déroulé dans de très bonnes conditions. 12 chevaux 
mâles sont venus compléter la liste très fermée des étalons reproducteurs FM 
approuvés. 

Pour la première fois, le National FM s’est tenu sur quatre jours, au lieu des trois jours 
habituels. Toutes les épreuves ont eu lieu sur le territoire du Haras national suisse, la 
collaboration avec l’IENA n’ayant pas pu avoir lieu en 2022. A la suite de la première 
édition sous cette forme, un sondage a été réalisé auprès de tous les participants, 
propriétaires et spectateurs afin de permettre au comité d’organisation d’améliorer le 
concept à l’avenir. 120 personnes ont contribué à ce sondage, ce qui nous a permis 
de prendre la mesure des choses à améliorer et des choses qui fonctionnent bien. En 
particulier, il en est ressorti que la restauration lors de la manifestation est un point à 
grandement améliorer, ce dont le comité d’organisation a bien pris note. La 



communication autour de l’événement ainsi qu’aux participants mérite aussi quelques 
ajustements. Enfin, le comité d’organisation a pris bonne connaissance du fait qu’une 
manifestation sur quatre jours implique pour certains participants de prendre congé et 
que le terrain des épreuves peut poser certains problèmes. Toutes les améliorations 
qu’il est possible d’apporter seront mises en œuvre autant que faire se peut dès la 
prochaine édition du National FM. Le comité d’organisation s’y engage. 

En 2022, la FSFM a par ailleurs à nouveau pu se rendre aux diverses manifestations 
et expositions équines en Suisse et à l’étranger. Ainsi, un stand FSFM et des 
présentations de chevaux FM ont pu avoir lieu lors de nombreux événements : le 
Sommet de l’élevage à Clermont-Ferrand, Equitalyon en collaboration avec la 
Fédération jurassienne d’élevage chevalin à Lyon, l'OFFA à St-Gall, la BEA à Berne, 
Eurocheval à Offenburg, Pferd Bodensee à Friedrichshafen, Equissima à Lausanne, 
le Marché-Concours à Saignelégier. 
 

Modèle et allures 2.0 

En 2022, la FSFM a poursuivi les divers projets de recherche scientifique en cours. Le 
projet « Modèle et allures 2.0 », qui vise à mesurer les caractères principaux du 
modèle et des allures chez le cheval franches-montagnes de manière informatisée et 
ainsi faire place à plus d’objectivité, arrivera à son terme à la fin de l’année 2023. Les 
travaux de recherche, financés par l’OFAG, sont réalisés en collaboration avec 
l’Université de Zurich et Agroscope Haras national suisse d’Avenches. 
 

Projets de commercialisation et e-FM 

Le projet FM en manège est imaginé comme une solution gagnant-gagnant entre les 
centres équestres et les éleveurs qui souhaitent vendre un cheval. Le centre équestre 
a la possibilité de choisir un cheval dont les aptitudes correspondent aux prestations 
qu’il propose dans son écurie (par exemple : cours d’équitation, saut de base, 
dressage de base ou brevet d’attelage). Ensuite, par l’intermédiaire de la FSFM, un 
éleveur met à sa disposition un cheval sans aucun frais d’achat pour une période allant 
de 6 mois à une année. Le projet s’adresse à tous les chevaux FM dès 3 ans au 
bénéfice du test en terrain et aux chevaux plus âgés inscrits sur les listes à vendre des 
cantons participants. Ce projet était initialement soutenu financièrement par ces 
derniers (Jura, Soleure, Fribourg). Malheureusement, en 2022, les cantons de Soleure 
et de Fribourg ont annoncé leur retrait du projet, Ainsi, seul le canton du Jura accepte 
encore aujourd’hui d’y contribuer. Des réflexions sont actuellement en cours afin de 
continuer ce programme avec une autre forme de soutien financier. 

Le projet « e-FM – à la recherche du cheval de ma vie » fait partie du concept de 
commercialisation et de promotion du cheval franches-montagnes. Il a été suspendu 
durant l’année 2022 en raison de la forte demande sur le marché du cheval franches-
montagnes. L’effectif de chevaux à proposer dans le cadre d’e-FM étant trop restreint, 
nous avons préféré mettre en attente ce projet afin de pouvoir le relancer plus tard. En 
effet, afin de répondre parfaitement aux attentes de nos clients, il est nécessaire que 
le choix de chevaux à vendre soit suffisamment large. La plateforme e-FM sera 
réactivée dès que nous aurons à nouveau un nombre satisfaisant de chevaux à 
proposer à nos clients. 
 

Stratégie de communication de la FSFM 

La stratégie de communication de la FSFM est en pleine mise en œuvre. Nous 
sommes conscients que jusqu’alors, elle n’a pas été optimale, certaines informations 
ne parvenant pas toujours jusqu’à la base. Nous travaillons désormais activement à 
l’amélioration de la communication de la FSFM. Si le principe ancré dans les statuts 



prévoyant que la communication se fait par l’intermédiaire des syndicats restera en 
vigueur, nous souhaitons en parallèle une communication plus directe avec les 
éleveurs, utilisateurs et autres proches du franches-montagnes. Ainsi, nous allons 
créer cette année une newsletter à laquelle tout le monde pourra s’abonner afin de 
recevoir les dernières actualités de la FSFM. Par ailleurs, dès cet été, le site internet 
de la FSFM va être rafraîchi et transformé afin d’être plus intuitif. Le Magazine FM va 
lui aussi avoir droit à un coup de jeune avec une nouvelle version prévue pour début 
2024. Enfin, la gérance entend bien se mettre à la page en ce qui concerne les réseaux 
sociaux, principal moyen de communication avec la jeunesse actuelle, et la FSFM 
devrait prochainement faire son apparition sur Instagram et TikTok. 
 

Projets de promotion pour les jeunes éleveurs FM 

La FSFM met un point d’orgue sur la promotion de la relève et des jeunes éleveurs. A 
nouveau en 2022, la Young Cup, épreuve spéciale dédiée aux jeunes éleveurs lors du 
National FM, a permis à de jeunes passionnés du cheval FM de mettre en avant leurs 
compétences et leurs performances avec leurs chevaux. 

En outre, un cours destiné aux jeunes éleveurs a été organisé en mars 2022 avec le 
soutien de la FSFM par le Syndicat chevalin de la Vallée de Delémont et environs. En 
2023, le Syndicat chevalin de la Veveyse a emboîté le pas et organise à son tour des 
cours pour jeunes éleveurs. Ces cours ont eu un succès fulgurant et la FSFM félicite 
ces syndicats pour leur initiative, en encourageant les autres syndicats à en faire de 
même dans toutes les régions de Suisse. 
 

Evolution des effectifs d’élevage 

Ce tableau montre année après année l’évolution du nombre de saillies, de naissances 
(poulains identifiés), de chevaux ayant passé les tests en terrain et d’étalons actifs 
dans l’élevage FM. Les courbes parlent d’elles-mêmes : jusqu’en 2020, les effectifs 
étaient à la baisse. Mais en 2021, le nombre de chevaux présentés aux tests en terrain 
était en hausse et cela s’est confirmé en 2022 avec 616 chevaux, ce qui est 9 chevaux 
de moins qu’en 2021 mais qui reste extrêmement réjouissant. Les acheteurs 
recherchent des chevaux formés, prêts à être montés et attelés à l’âge de 3 ans. Là 



où le bât blesse chaque année, c’est la constatation de la tendance à la baisse 
continuelle du nombre de naissances. Mais en 2022, bonne nouvelle ! S’il n’y a pas eu 
de hausse significative des naissances, il y a tout de même eu une légère 
augmentation de quelques poulains supplémentaires par rapport à 2021, ce qui est 
encourageant. La totalité des saillies a également été supérieure aux années 
précédentes, ce qui incite à penser que l’on est sur le bon chemin pour inverser la 
tendance de la dernière décennie. 
 

Remerciements 

L’année 2022 a été intense et riche en émotions : combat pour la sauvegarde des 
primes d’élevage, discussions décisives pour l’élevage notamment avec le projet 
d’apport de sang étranger, rencontres avec de nombreux éleveurs aux quatre coins 
de la Suisse dans le cadre des séances d’information, et enfin, élection de notre 
Président au Conseil fédéral. Il s’agissait de ma première année au sein de la gérance 
et je dois avouer que j’ai vite été dans le feu de l’action ! J’ai eu la chance d’être 
parfaitement entourée par des personnes bienveillantes et qui travaillent sans compter 
pour le cheval FM afin de m’aider à me mettre très rapidement dans le bain. Je 
souhaite ici leur adresser mes sincères remerciements. En premier lieu, un grand 
merci aux filles de la gérance qui m’ont accueillie chaleureusement dans leur équipe 
et qui sont celles qui travaillent tous les jours au service des clients, des éleveurs et 
des utilisateurs de chevaux FM. Elles doivent faire face à toutes sortes de situations 
et il n’est pas toujours facile de satisfaire tout le monde, mais elles s’efforcent chaque 
jour de répondre aux mieux aux attentes et je peux attester qu’elles le font très bien. 
Je tiens à remercier par ailleurs le comité de la FSFM qui m’accorde sa confiance tout 
au long de l’année et avec qui il est agréable de collaborer. Le comité est une équipe 
soudée qui cherche sincèrement à prendre les meilleures mesures pour la race et son 
développement. J’adresse toute ma reconnaissance en particulier à Albert Rösti, qui 
a été un excellent président et une véritable chance pour la FSFM, ainsi qu’à Christoph 
Haefeli et François Lachat, nos deux vice-présidents qui s’engagent sans compter 
pour la FSFM et qui épaulent la gérance en permanence. Merci à tous les 
fonctionnaires de la FSFM (membres des commissions, juges de race, juges TET, 
etc.). Mes vifs remerciements vont aussi au Haras national suisse pour sa contribution 
quotidienne en faveur du cheval FM, avec une mention particulière à tous les 
employé(e)s qui travaillent avec passion pour et avec notre cheval, ainsi qu’à Clara 
Ackermann et Inès Lamon pour leur excellente collaboration. 

Un immense merci enfin à ceux qui font vivre le cheval de la race des Franches-
Montagnes : les éleveuses et éleveurs, les utilisatrices et utilisateurs, les 
passionné(e)s, les président(e)s et gérant(e)s des organisations d’élevage membres, 
nos partenaires publics et privés et toutes les personnes qui collaborent avec la FSFM 
tout au long de l’année. 

Je me réjouis de continuer avec vous tous ce chemin dans le monde du franches-
montagnes et je me tiens en tout temps à la disposition de tous les acteurs du 
franches-montagnes pour les grandes questions, comme pour les plus petites. 

Je savais déjà que le cheval FM est le meilleur cheval du monde. Maintenant, sans 
prétention aucune, j’en ai la conviction ! 

Vive le cheval de la race des Franches-Montagnes ! 
 
 
Pauline Queloz 
Gérante FSFM 

 



 
 
 
 
 


